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8 时评 2024.3.11 星期一 编辑 张骞 校对 马骁

近日，教育部部长在答记者问时提出，要
保障学生每天1小时体育锻炼和充足的课间活
动，解决“小眼镜”、小胖墩问题。众多家长点
赞支持，盼望落到实处。

课间走出教室活动一下，缓解视疲劳、恢
复脑力和体力，事半功倍。不久前，有教师吐
槽“七成学生课间不出教室”。可见，“课间圈
养”“厕所社交”乃现实问题。一些学校课间不
让去操场、不许上下楼，校方怕有个闪失，承担

“无限责任”。家长动不动就投诉、讨说法，也
压缩了校方的自由治校空间。“安全第一”还是

“健康第一”，学校面临两难选择。当然，课后
延时写作业、老师拖堂、“主科”占用体育课等，
也不时侵吞学生舒展筋骨的时间。学校对此
也责无旁贷。

家庭是人生的第一所学校。面临中考、高
考升学压力，受“不能输在起跑线上”的观念影
响，不少家长内卷严重，忽视学生身体锻炼，更

看重成绩单；有的家长未管好电子产品，学生
看电视、手机、iPad，伤害视力。另外，睡眠不
足，营养过剩，加上运动少，小胖墩就多了。

天下难事，必作于易。破解“老大难”，不妨
细处着眼，比如将课间10分钟延长至15分钟，
各年级分批次课间下楼、上操场；健全学校考核
机制，在评先评优上增加体育教学的权重。

家校协同，方能让更多学生走向操场，走
进大自然，沐浴在阳光里。
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下雪停课、下雨停课……在全国人大代表
于金明看来，现在的青少年很难有接触苦日子
的机会，心理素质和身体素质较差，容易出现
负面情绪甚至自杀行为。因此他认为，青少年
需要吃苦，我们也要锻炼他们吃苦。

然而，吃苦与健康成长真的有因果关系吗？
我们的确会在新闻里看到各种成功人士

充满骄傲地回忆成长时期的艰辛，认为苦难是
自己努力奋斗的动力。于是，我们得出结论：
吃苦能让人坚强，拥有可贵品质。

不过，这很可能是一种错觉。因为，我们
之所以能看到这种新闻，一是幸存者偏差，更
多不幸者没有在苦难里熬出头，他们沉默不
语，只有成功者才愿意满足地回忆往日的苦
难；二是幸存者偏差更具有新闻性，值得被记
录下来。

不排除吃苦能让人坚强，甚至有促进成功
的个例，但作为因果关系的命题，并没有充分
的证据证明其必然成立。

很多人指责如今的孩子没吃过苦，不懂

事、成绩差、心理脆弱云云。其实，这是掩盖自
己的教育无方而已，推说孩子没吃过苦。相
反，孩子的健康成长需要和谐的氛围，需要阳
光、快乐，需要爱和知识。我们在社会中见过
不少幸福的家庭里成长起来的年轻人，阳光自
信；相反，贫困或不幸福的家庭里出来的孩子，
多紧张、局促、自卑。

孩子吃点苦没啥，但不要美化吃苦，将吃
苦当成健康成长的充分条件。天将降大任于
斯人也，这种情结要少些。
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高铁霸座纳入个人信用记录？

近来，在高铁上占座霸座、越席乘
车、酗酒闹事、抽烟等不文明行为引起
社会广泛关注。全国人大代表、中国铁
路上海局集团有限公司财务部会计科
科长朱丽平建议，将重点不文明行为纳
入社会信用体系，以维护良好的铁路交
通环境。

@南方周末：哪些行为可以被列入
信用记录，哪些领域又可以利用信用体
系对信用主体进行评价或惩戒，必须非
常谨慎。社会信用体系建设对提高社
会诚信、降低交易成本的确有着重要的
意义，但信用体系也不是什么都可以往
里装的筐。尤其对个人来说，信用体系
不能成为对公民的一切社会行为打分
的表格，成为公民的个人道德档案，将
自然人的所有不当行为都纳入信用记
录，将个人信用作为惩戒手段。

3岁以下孩子父母每月1天带薪育儿假

全国政协委员、重庆静昇律师事务
所主任彭静建议鼓励有条件的地区探
索开展“育儿假”试点，对养育3岁以下
子女的父母双方提供每月 1天的带薪
育儿假，每季度两天的无薪家庭照护
假。

@人间在天之上：终于看到在养娃
方面男女平等的福利了。

@鲁迅的秋天：这种生育奖励比较
好，既无需企业付出实质性代价，又能
让父母更多地陪伴幼儿，是比较科学合
理的。

取消App自动续费

全国政协委员、希肯国际文化集团
董事长安庭表示，建议加强对付费软件
自动续费乱象的监管治理力度，应取消
强制自动续费，由用户自行选择是否自

动续费。
@与禹桐行：赞成，还有那些电话

套餐，要禁止在不知情的情况下订购。
手机套餐太多都是莫名其妙产生的。

@妧小若：这个提议不错，而且取
消弹窗广告。

建议将不孕不育的治疗纳入医保

全国人大代表、江西省妇幼保健院
肿瘤科副主任胡小青建议，将不孕不育
的治疗纳入医保，给想生育的人减轻负
担。

@没有啥好昵称呢：很好。不过，
还是增加人的收入比较重要。

筹款平台不得从善款中抽成

全国人大代表、国网泰兴市供电公
司职员张强注意到，不少网络筹款平台
对外宣称“0 服务费”，实际上却收取

“手续费”或“支持费”，这导致一些捐助
者直接放弃了捐款意愿。张强认为，筹
款平台从捐赠善款中抽款同样不合
理。打着公益的旗帜，从捐助款中收
费，并不符合“爱心筹款”的本质。他建
议，应该规范网络平台的收费与抽款行
为，不得从捐款人与受捐人手中收取手
续费等附加费。

@金陵草根：支持，现在随便什么
名义搞个平台，都能抽成，变成了发财
的路子了。

@悠扬非歌：就是，本是救命钱，还
要抽，缺大德。

@宋昕阳 V：自从知道水滴筹上
市，我就不再捐款了。这种公益平台竟
然可以盈利？

@龙儿731021：众筹平台已沦为
一个庞大的资金产业链。

@MonsterJam：平台服务费谁出？
@番茄炒鳮蛋：资金池收益啊！
（以上言论来自新浪微博）
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微言博议 高铁霸座纳入个人信用记录？要谨慎

不明之水

问渠那得清如许，为有源头
活水来。

然而，湛河区姚电大道市招
办外墙有股水白白流向马路，市
城管局、市自来水公司以及周边
的市招办、市一中……竟然都不
知道这股水来自哪里。

当前正值我市创文的关键时
期，这一问题不仅关乎交通安全，
也关乎城市形象。虽然市招办制
止了水流向马路的问题，但这股
水究竟来自哪里，还需要认真调
查。好吧，让水流一会儿，看看真
正的责任者到底是谁？

（张骞/文 张梦珠/图）
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